
106040 - حكم الصلاة خلف من يكتب التمائم ولا يحب الملتزمين

السؤال

عندنا إمام يكتب التمائم ولا يصلي الفجر ولا العشاء بنا أي في جماعة مع العلم أن عمره 83سنة ولكنه بصحة
جيدة مع الإضافة أنه يكره مقصري الثوب والمربين للحى فهل تجوز الصلاة وراءه ؟ إن كان لا فهل يجوز لي أن

أصلي منفردا وهو يصلي جماعة ؟

الإجابة المفصلة

لا يجوز أن يولى الفاسق إمامة المسلمين في الصلاة ، وقد منع الرسول صلى الله عليه وسلم رجلاً أن يصلي بقومه
لأنه بصق في اتجاه القبلة ، وقال له : )إنك آذيت الله ورسوله( رواه أبو داود )481( وحسنه الألباني في صحيح أبي

داود .
لكن إذا كان هذا هو الإمام الراتب ، وكان حاله ما ذكرت من كتابة التمائم ، فالصلاة خلفه محل تفصيل ، جاء بيانه

في فتاوى اللجنة الدائمة ، حيث سئلت :
هل يجوز الصلاة خلف إمام يعقد التمائم للناس ؟

فأجابت : ” تجوز الصلاة خلف الذي يكتب التمائم من القرآن والأدعية المشروعة ، ولا ينبغي له أن يكتبها ، لأنه لا
يجوز تعليقها ، وأما إذا كانت التمائم تشتمل على أمور شركية فلا يصلى خلف الذي يكتبها ، ويجب أن يبين له أن

هذا شرك” انتهى .
انتهى من “فتاوى اللجنة الدائمة” )3/65( .

ثانيا :
وأما كونه لا يحضر الجماعة في الفجر والعشاء ، أو يحلق لحيته ، أو يسبل ثوبه ، ويكره من يعفي لحيته ويقصر

ثوبه ، فهذه ذنوب ومعاصٍ لا تمنع من الصلاة خلفه على الراجح .
فَ وسُ اجِ بْنِ يُ جَّ لْفَ الْحَ رَ خَ مَ لاةُ ابْنِ عُ قال النووي رحمه الله في “المجموع” )4/151( : ” صَ

ةِ الأَئِمَّ اقِ وَ سَّ اءَ الْفُ رَ لاةِ وَ ةِ الصَّ حَّ لَى صِ لُّ عَ ةٌ تَدُ يرَ ثِ يثُ كَ ادِ يحِ أَحَ حِ ي الصَّ هُ فِ رُ يْ غَ ارِيِّ , وَ خَ يحِ الْبُ حِ ي صَ ةٌ فِ ثَابِتَ
ينَ . ائِرِ الْجَ

رُ فُ كْ ي لا يَ عِ الَّذِ دِ تَ بْ اءَ الْمُ رَ هُ وَ رَ كْ ا تُ كَذَ ةٌ ، وَ وهَ رُ كْ ا مَ نَّهَ ةً ، لَكِ مَ رَّ حَ تْ مُ سَ ةٌ لَيْ يحَ حِ قِ صَ اسِ اءَ الْفَ رَ لاةُ وَ ابُنَا : الصَّ حَ الَ أَصْ قَ
رِ صَ تَ خْ ي الْمُ يُّ فِ عِ افِ نَصَّ الشَّ ارِ ، وَ فَّ ائِرِ الْكُ هُ كَسَ اءَ رَ لاةُ وَ حُّ الصَّ نَا أَنَّهُ لا تَصِ مْ دَّ دْ قَ قَ هِ فَ تِ عَ دْ رَ بِبِ فَ نْ كَ إِ حُّ ، فَ تَصِ هِ ، وَ تِ عَ دْ بِبِ

تْ ” انتهى . حَّ ا صَ لَهَ عَ نْ فَ إِ عِ ، فَ دِ تَ بْ الْمُ قِ وَ اسِ لْفَ الْفَ لاةِ خَ ةِ الصَّ اهَ رَ لَى كَ عَ

قِ اسِ لْفَ الْفَ لاةِ خَ ةِ الصَّ اهَ رَ لَى كَ ونَ عَ قُ فِ تَّ ة مُ وقال شيخ الإسلام رحمه الله في “مجموع الفتاوى” )23/375 ( : “الأَئِمَّ

لِ وْ حُّ ، كَقَ يلَ : بَلْ تَصِ قِ ا . وَ مَ نْهُ نِ عَ يْ تَ ايَ وَ دَى الرِّ ي إحْ د فِ مَ أَحْ الِكٍ وَ لِ مَ وْ قَ حُّ ، كَ يلَ لا تَصِ قِ ا : فَ هَ تِ حَّ ي صِ وا فِ لَفُ تَ نْ اخْ لَكِ

2 / 1

https://m.islamqa.info/ar/answers/106040
https://m.islamqa.info/ar/answers/106040


هُ ” انتهى . تُ لِيَ وْ ي تَ غِ نْبَ وا أَنَّهُ لا يَ عُ نَازَ تَ لَمْ يَ ا ، وَ مَ نْهُ ى عَ رَ ةُ الأُخْ ايَ وَ الرِّ يِّ وَ عِ افِ الشَّ ةَ وَ نِيفَ أَبِي حَ
وانظر : ” الشرح الممتع ” )4/304-308( ، وجواب السؤال رقم )46557( .

ثالثاً :
لأهل العلم تفصيل فيما يجب فعله مع الإمام الفاسق ، جاء في فتاوى اللجنة الدائمة ما يلي :

“وعلى هذا ؛ إن كان إماما لمسجد ولم ينتصح وجب عزله إن تيسر ذلك ولم تحدث فتنة ، وإلا وجب الصلاة وراء
غيره من أهل الصلاح على من تيسر له ذلك ، زجرا له وإنكارا عليه ، إن لم يترتب على ذلك فتنة .

وإن لم تتيسر الصلاة وراء غيره شرعت الصلاة وراءه ، تحقيقا لمصلحة الجماعة .
لي وراءه درءا للفتنة وارتكابا لأخف الضررين” انتهى من “فتاوى وإن خيف من الصلاة وراء غيره حدوث فتنة صُ

اللجنة الدائمة” )7/370( .
والله أعلم .
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